
La grammaire en général
Quelques conseils



Les majuscules

 Les majuscules sont utilisées en début de 

phrase.

 Et pour les noms propres.

Un cocktail Mai Tai



Le genre et le nombre

 Chaque nom a son genre, masculin ou féminin.

Un apéritif

De la mozzarella

 Avec la nouvelle orthographe, le pluriel des 

mots étrangers se marque selon les règles 

habituelles de la grammaire française.

Les martinis se servent à l’heure de l’apéro.



Le nombre du complément du nom

 La règle qui détermine le nombre du 

complément du nom n’est pas absolue.

 Si les noms sont nombrables, le pluriel est 

utilisé.

 Se met généralement au pluriel avec :

confiture, marmelade, compote, coulis, purée et pâte

DONC

Compote de pommes, de la confiture de fraises, 

du coulis de framboises

MAIS

De la compote de rhubarbe



Le nombre du complément du nom (suite)

 Se met généralement au singulier avec :

gelée, jus, sirop ou liqueur

DONC

Jus d’orange, de citron, de canneberge, 

de la liqueur de framboise, du sirop de fraise

MAIS

Jus de fruits, jus de légumes et gelée de fruits



Les symboles



Demi

 Demie, le nom, est féminin et peut varier en 

nombre.

L’horloge sonne aux heures et aux demies.

 Demi peut aussi être adjectif, adverbe ou nom.

o Demi, l’adjectif, est invariable lorsqu’il est placé 

devant le nom.

Des demi-bouteilles



Demi (suite)

 Par contre, il varie en genre seulement lorsque 

demi suit le nom. 

Une année et demie

 Demi ne varie pas en nombre parce que si 

j’avais deux demies, j’aurais un entier!

Deux kiwis et demi



Les chiffres

 Les chiffres, sauf vingt et cent, sont toujours 
invariables.

Les quatre employés

Les trente possibilités

 Ils peuvent s’écrire selon l’orthographe 
traditionnelle
o Moins de cent avec le trait d’union

Trois cents invités

Trois cent cinquante-neuf invités

 Ou selon la nouvelle orthographe
o Avec le trait d’union partout

Cinq-cents employés

Quarante-et-un élèves



Cent et vingt

 Cent et vingt prennent un s quand ils sont 

multipliés par un nombre qui les précède et 

qu’ils ne sont pas suivis d’un autre adjectif 

numéral.

Tous les vingt ans

Deux cent quatre-vingts dollars

Deux cents dollars

Deux cent cinquante dollars

Deux cents millions de dollars

(million et milliard sont des noms)



Cent et vingt (suite)

 Lorsque vingt est adjectif numéral ordinal 

signifiant « vingtième », il reste invariable. Dans 

cet usage, il est plus souvent écrit en chiffres.

Un millésime des années quatre-vingt 

(les années 80)

La page trois cent quatre-vingt 

(la quatre-vingtième page)



Participes passés

 Sans auxiliaire, le participe passé s’accorde 

avec le mot auquel il se rapporte en genre et 

en nombre.

Des repas appétissants

Les épices utilisées



Participes passés (suite)

 Avec l’auxiliaire être, s’accorde en genre et en 

nombre avec le sujet du verbe.

Des repas sont offerts.

Les épices ont été déshydratées.

 Avec l’auxiliaire avoir, s’accorde en genre et en 

nombre avec le complément direct lorsqu’il est 

placé avant.

Les cartes que le sommelier a rédigées sont prêtes.

Le stagiaire a imprimé les menus.




